
LW,
COMMISSION DES FINANCES

Au Conseil communal
du Mont-sur-Lausanne

Rapport de la Commission des Finances chargée d'examiner le
préavis municipal No 0712023

Renouvellement des équipements réseaux informatiques

Demande de crédit de CHF 75'000.-

Monsieur le Président,

Mesdames les Conseillères,

Messieurs les Conseillers,

La Commission des Finances (ci-après CoFin) s'est réunie, sous la présidence de M. Jean-Pierre

Moser, pour l'examen de ce préavis une première fois le 18 avril 2023, puis le 25 avril2023 en

présence de Monsieur Olivier Descloux, Municipal en charge du dicastère < Patrimoine,

transitions énergétique et numérique >, qui représentait la Municipalité ainsi que Monsieur Yves

Steinmann, chef de projet informatique au sein de la Commune. Nous profitons ici de les

remercier pour leur disponibilité et les réponses claires et renseignements fournis suite à nos

demandes.

Introduction

Monsieur le Municipal Descloux a rappelé tout d'abord I'importance des réseaux informatiques

dans l'exploitation au quotidien des bâtiments communaux. Leur surveillance ainsi que le

pilotage des installations techniques (chauffage, ventilation, production d'énergie, objets

connectés, etc.) sont maintenant de plus en plus informatisés et passent par les réseaux

informatiques des bâtiments. Les nouveaux outils digitaux utilisés quotidiennement par

l'ensemble des collaborateurs de l'administration ainsi que des écoles doivent pouvoir s'appuyer

sur des réseaux informatiques fiables et performants.

Force est de constater que les commutateurs ou switches des réseaux existants des bâtiments

communaux sont anciens et ne répondent que très partiellement aux standards actuels. Ceux-ci

ont été installés au fil du temps selon les besoins immédiats et sans réelle vision d'uniformité, ni

de rationalité dans le nombre et les types d'équipements. Monsieur Steinmann souligne encore
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que le câblage informatique est lui aussi vétuste et peu standardisé surtout au niveau des

armoires de brassage, soit aux extrémités des câbles, là où les prises informatiques des places de

travail sont connectées sur les commutateurs.

Ce préavis demande au Conseil un crédit d'investissement de CHF 75'000.- pour renouveler et

mettre à niveau tant le câblage que les équipements des réseaux informatiques gérés pat la

Commune. Ceci doit permettre de moderniser et uniformiser le parc installé et par là aussi

faciliter l'exploitation des réseaux et réduire leur exposition aux menaces sécuritaires depuis

l'intérieur comme l'extérieur (cyber-attaques depuis Intemet) de la Commune.

Examen du préavis

Implications financières :

La CoFin a voulu savoir ce qui était inclus dans le montant de CHF 75'000.- de manière plus

détaillée qu'expliqué au paragraphe 4 du préavis. Le montant de CHF 40'000.- destiné à l'achat

de nouveaux switches, antennes 'Wifi et équipements VPN nous semble correcte voire plutôt

faible au regard des quelques 30 switches et 20 antennes à acquérir. Trois offres concurrentes sur

invitation ont été demandées à des entreprises locales.

Concernant le montant de CHF 5'000.- prévu pour la mise en conformité du câblage, il nous

semble très faible par rapport à ce qui a été présenté précédemment. On nous a expliqué qu'il ne

s'agissait pas ici de faire tirer de nouveaux câbles de fibres optiques ou en cuivre entre ou à

I'intérieur des bâtiments concernés, mais seulement de renouveler les panneaux de brassage

(patch panels) des armoires informatiques afin de les mettre en ordre.

Le montant de CHF 35'000.- pour les prestations de services semble important car il représente

presque la moitié du montant total demandé. Au vu des trois offres reçues le tarif horaire des

entreprises invitées varie entre CHF 150.-, CHF 195 et CHF 200.- par heure. L'entreprise

retenue est à CHF 195.- par heure . Le nombre d'heures de travail estimé est donc de 143, soit 18

jours-homme environ. Les travaux doivent se dérouler dans 18 bâtiments differents et incluent la

mise à niveau du câblage, I'installation et Iaparamétrisation des équipements, la documentation

des installations et la formation du personnel communal appelé à exploiter ces réseaux. Si le

livrable est effectivement une installation remise 'clé en main'o fonctionnelle et bien

documentée, alors ce montant n'est pas excessif.

Participationfinancière du Canton de Vaud :

Le suiet d'une éventuelle participation financière du service de la DGEO du Canton pour

l'acquisition d'équipements partagés entre la commune et les écoles dans les bâtiments scolaires

du Mont a été abordé. Un accord a été passé en 2021 entre I'Union des communes vaudoises (à

laquelle appartient Le Mont-sur-Lausanne) et le DFJC. Le financement des équipements

informatiques a été convenu pour les deux cas de figure suivants :

A. La commune décide de gérer les équipements du réseau informatique des écoles

notamment car ce même réseau connecte, en plus des postes informatiques scolaires, des

machines et postes informatiques appartenant à la commune. Dans ce cas, le Canton ne

participe pas au financement et l'ensemble des coûts d'acquisition sont supportés par la

commune à l'exception des antennes Wifi installées dans les écoles (répartition des coûts

de 50%150%)
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B. La fourniture et la gestion du réseau sont prises en charge par le Canton mais la

mutualisation de celui-ci avec des machines et postes informatiques appartenant à la
commune n'est pas autorisée parla DGEO.

On comprend que pour notre Commune le cas A ci-dessus s'applique et qu'en conséquence

seules les futures antennes Wifi installées dans les bâtiments scolaires seront financées

partiellement pour moitié par le Canton.

Voici le lien vers cette convention entre le DFJC et les communes vaudoises.

https://www.ucv.ch/fileadmin/documents/pdf/Thèmes/01-Ecole-et-accueil-de-iour/Ecole/Affichaee-

numerique COM.odf

Coûts d'exploitation :

On relève enfin qu'un montant annuel récurrent de CHF 3'000.- (hors de ce préavis) pour les

coûts d'exploitation des réseaux informatiques seront imputés sur le compte de fonctionnement

de la commune. Ce montant couvrira la maintenance ainsi que les licences nécessaires mais les

tâches d'exploitation comme la paramétrisation, surveillance et dépannage des réseaux seront

assurés en interne par le personnel informatique de la Commune.

Conclusion

Le renouvellement demandé des équipements du réseau informatique des bâtiments communaux

est indispensable pour garantir la bonne connectivité des postes informatiques et autres

installations techniques de la Commune. Un réseau informatique fiable, performant et sécurisé

est la condition indispensable pour étendre la digitalisation des processus de travail au sein de

notre Commune.

Au vu de ce qui précède et des réponses de la Municipalité sur nos points d'interrogations, la

CoFin, à I'unanimité des membres présents, recommande d'accepter toutes les conclusions du

préavis 07 12023 présenté.

Le Mont-sur-Lausanne,le I mai2023

c.4Le président : Jean-Pierre Moser

Le rapporteur Jean-Pascal Blanc

Ont participés à ces séances : Mme Claudine Testaz-Rouiller, MM. Jean-Pascal Blanc, Fabio Cappelletti, Marc

Maillard, Jean-Pierre Moser, Jean-Marie Urfer et Thierry Oppikofer. Excusé pour la deuxième séance : M. Thierry

Oppikofer

commission des finances 3/3


